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MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO
UNIVERSIDADE FEDERAL DO SUL E SUDESTE DO PARÁ

FACULDADE DE EDUCAÇÃO
 
 

ATA DE REUNIÃO Nº 1268 / 2021 - FACED (11.27.01) 
 
Nº do Protocolo: 23479.019496/2021-15

Marabá-PA , 07 de dezembro de 2021.

ATA DA 11ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA FACULDADE DE CIÊNCIAS DA EDUCAÇÃO DO
ANO DE 2021, DA UNIVERSIDADE FEDERAL DO SUL E SUDESTE DO PARÁ,
LOCALIZADA NA FOLHA TRINTA E UM, QUADRA SETE, LOTE ESPECIAL, BAIRRO NOVA
MARABÁ, MARABÁ - PARÁ.

Aos dez dias do mês de novembro, do ano de dois mil e vinte e um, às quinze horas, na
sala virtual do Google Meet, link meet.google.com/oki-qgqt-jaz, reuniram-se sob a
presidência do diretor da Faculdade de Ciências da Educação, Prof. Dr. Walber Christiano
Lima da Costa, o Conselho da Faculdade de Ciências da Educação, com a presença dos
seguintes membros: Prof. Me. Davison Hugo Rocha Alves, Profa. Dra. Ana Clédina
Rodrigues Gomes, Profa. Me. Cleide Pereira dos Anjos, Profa. Dra. Hildete Pereira dos
Anjos, Prof. Me. José Davi Passos, Profa. Me. Silvana de Sousa Lourinho, Profa. Dra.
Terezinha Pereira Cavalcante, Prof. Dr. Tiese Rodrigues Teixeira Júnior, Profa. Me. Vanja
Elizabeth Sousa Costa, e as representantes discentes: Maysa dos Santos Neres,
Alessandrah Christiny Maia dos Santos, Benedita Ednor Pompeu de Oliveira, Lucélia do
Nascimento Souza. Estiveram ausentes por motivo justificado: secretária de apoio
acadêmico-administrativo Milena Gabriele Almeida de Souza, Prof. Dr. José Pedro de
Azevedo Martins, Profa. Dra. Letícia Souto Pantoja, Profa. Dra. Lucélia Cardoso Cavalcante
e Profa. Dra. Marizete Fonseca da Silva. O prof. Dr. Walber Christiano Lima da Costa iniciou
a reunião apresentando a pauta a ser discutida, conforme convocatória. 1) Informes; 2)
Apreciação de ata de reunião; 3) Apreciação e aprovação do Núcleo de Estudos e
Extensão em Formação de Professores e Práticas Educativas (NEFORP); 4) Aprovação
de banca de TCC; 5) Aprovação do cronograma de disciplinas do período 2022.1 do
curso de pedagogia - Parfor; 6) Aprovação do cronograma de disciplinas do período
2022.1 do curso de pedagogia - Forma Pará; 7) Solicitação de estágio de docência na
disciplina Fundamentos Teóricos Metodológicos do Ensino da Matemática; 8)
Coordenação do Numbuntu; 9) Homologações de portarias Ad Referendum; 10)
Reivindicações dos alunos do Parfor; 11) Apreciação de pareceres; 12) Distribuição de
projetos e relatórios; 13) O que ocorrer. Deu-se início ao primeiro ponto de pauta. 1º
Ponto de pauta - Informes. O prof. Walber iniciou com dois informes - o primeiro sobre o
ENADE. A prova do ENADE vai acontecer no dia 14 de novembro, no domingo e que desde
julho agosto a faculdade tem buscado contato, dando informes sobre o tema e de que nesse
ciclo do ENADE 87 estudantes concluintes estão inscritos e que até a hora da reunião,
apenas 76 já realizaram os compromissos que são o cadastro do estudante e responder o
questionário. O prof. Walber seguiu com a lista dos estudantes que ainda não atenderam
esses requisitos: ALEXIA MARTINS PORTACIO, BIANCA SAMARA DE SOUZA FRAZAO,
DALINE DE OLIVEIRA FERREIRA, GABRIELLY FERNANDES DIAS, JACQUELINE DA
SILVA COSTA, JAMILLY BRENDA DO NASCIMENTO GONCALVES, JANAINA
JOKREPOYRE LIMA AMJITOPYTYTI, LARISSA LIMA DOS SANTOS, LETICIA FARIAS
PORTELA, SIRLENE TUWAHIDERU KARAJA, VALBIANNE THAIS PANTOJA DA GAMA. O
informe segue que os alunos que já realizaram cadastro e preenchimento do questionário de
que a prova ocorrerá em Marabá, devido o curso ser na cidade. O segundo informe diz
respeito a solicitação na agenda de compras de que a faculdade tem disponível o serviço de
tradução, revisão e versão de textos e que caso algum professor tenha interesse, precisa
apresentar o texto a ser realizado o serviço até o dia 11 de novembro, ao meio dia para poder
dar prosseguimento ao processo. Caso mais professores solicitem o serviço, ultrapassando a
cota disponível a FACED, a direção irá realizar sorteio para ver os docentes contemplados.
Informe 3 - A profa. Hildete informou sobre o evento que está acontecendo nessa semana, o
Congresso Internacional dos programas interdisciplinares na área de sociais e humanidades
e que a programação ocorre com momentos pelo meet e pelo Youtube, no canal da UFF.
Informe 4 E 5 - A profa. Ana Clédina informa sobre o evento JEPE da Unifesspa e que
durante a programação, será lançado o livro Estratégia de ensino e formação docente: ações
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do PIBID em tempos remotos, organizado por Geovanni Gomes Cabral, Tatiane da Silva
Sales e Gilmar Ramos da Silva. Livro ao qual dois professores da Faced tem um capítulo
(Ana Clédina e Walber Costa). Tal capítulo é fruto do trabalho do subprojeto PIBID
pedagogia. O outro informe diz respeito ao evento do ICH que ocorrerá dia 29 de novembro,
SEMINÁRIO DE ESTUDOS DO INSTITUTO DE CIÊNCIAS HUMANAS, com TEMA: BNC-
Formação e sua implicação nos Projetos Pedagógicos de Cursos de Licenciatura.
Palestrante convidado: Prof. Dr. Romilson Martins Siqueira (PUC/GO). Público: Núcleos
Docentes Estruturantes (NDE) do ICH. A transmissão do evento será pelo canal do ICH, E as
inscrições serão abertas e será pelo portal sigeventos unifesspa. Informe 6 - O Prof. Davison
informou que a partir de Janeiro de 2022, será disponibilidade um calendário anual para as
reuniões do NDE e quem tiver alguma proposição, pautas, temas para o Núcleo que possa
estar enviando para a coordenação. Informe 7 e 8 - A profa. Silvana informou que o texto de
uma estudante bolsista do Residência Pedagógica foi aceito e será apresentado no
CONEDU e que há expectativa de mais outros serem aceitos em outros eventos. Que esses
textos são frutos das pesquisas e do trabalho do RP e do PIBID, vinculados à Faculdade.
Informou também sobre o evento JEPE da Unifesspa, com a maravilhosa palestra de ontem
do prof. Pedro Demo. Finalizados os informes. 2º Ponto de Pauta - Apreciação da ata da
10ª Reunião Ordinária: O Prof. Walber Costa questionou se alguém tinha alguma proposta
de alterações, adendos ou correções na Ata da 10ª Reunião Ordinária do Ano de 2021. Sem
manifestações, a Ata foi aprovada por unanimidade. 3º Ponto de Pauta - Apreciação e
aprovação do Núcleo de Estudos e Extensão em Formação de Professores e Práticas
Educativas (NEFORP). Foi apresentado o Núcleo a ser criado, que será coordenado pela
Profa. Dra. Cleide Pereira dos Anjos e pelo Prof. Me. Davison Hugo Rocha Alves. O prof.
Davison aponta que desde 2019 em sua chegada, foi pensada e elaborada a especialização
em didática e prática pedagógica na Educação Básica havia necessidade da gente fazer uma
maior discussão dentro do debate sobre formação de professores e práticas educativas na
FACED. Assim, junto com a profa. Cleide, montou-se uma proposta em conjunto, enviamos
para apreciação do NDE, e na reunião, foi solicitado a montagem das ementas das
disciplinas do Núcleo Eletivo e trazemos o Núcleo para apreciação do Conselho da
Faculdade. A profa. Cleide só agradece ao empenho de todos e aguarda a deliberação do
conselho. A solicitação de criação, conforme o regimental, veio a partir do NDE. E foi
APROVADA no Conselho da FACED, com uma abstenção a criação do Núcleo. 4º Ponto de
Pauta - Aprovação de banca de TCC. Aproveitando o ponto, o prof. Walber pediu que todas
solicitações e demandas envolvendo TCC, possam ser enviadas previamente à
coordenadora de TCC, Prof. Terezinha, para devidos encaminhamentos. Foi apresentado a
solicitação de banca de TCC da estudante Milena Marinho de Souza, Matrícula:
201740207031 Orientadora: Profa Dra Ana Clédina Rodrigues Gomes, com banca
Examinadora: Profa Dra Ana Clédina Rodrigues Gomes (Presidente) Profa Ma. Vanja
Elizabeth Sousa Costa (Membro interno) Profa Ma. Aliane Correa de Alencar (Membro
externo). Título do trabalho: A educação para as relações étnico-raciais e o curso de
Pedagogia: autonarrativa de uma estudante negra Data: 30/11/2021. Horário: 17h.
APROVADO. 5º Ponto de Pauta - Aprovação do cronograma de disciplinas do período
2022.1 do curso de pedagogia - Parfor. A profa. Ana apresentou a planilha e de que a
etapa de janeiro ocorrerá de forma remota: Turma Breu Branco 1:Pesquisa e Prática
Educacional V (03 a 08/01) - Profa. Terezinha Pereira Cavalcante, FTM do Ensino de
Geografia (10 a 22/01) - Prof. Marcelo Gaudêncio Brito Pureza, FTM do Ensino de Língua
Portuguesa (24/01 a 05/02) - Prof. Frank de Sousa Santos, FTM do Ensino de Ciências (07 a
19/02) - Prof. Henrique Silva de Souza; Turma Breu Branco 2: FTM do Ensino de Ciências
(03 a 15/01) - Profa. Sheila Gordo, FTM do Ensino de Língua Portuguesa (22 a 29/01) -
Profa. Francisca Maria Cerqueira da Silva, FTM do Ensino de Geografia (31/01 a 12/02) -
Prof. Diego Armando dos Santos Mota, Pesquisa e Prática Educacional V (14 a 19/02) -
Profa. Silvana Sousa Lourinho; Turma Breu Branco 3: FTM do Ensino de Ciências (03 a
15/01) - Prof. Henrique Silva de Souza, FTM do Ensino de Língua Portuguesa (22 a 29/01) -
Profa. Áustria Rodrigues Brito, FTM do Ensino de Geografia (31/01 a 12/02) - Prof. Luciano
Laurindo dos Santos, Pesquisa e Prática Educacional (14 a 19/02) - Prof. Davison Hugo
Rocha Alves; Turma Moju 1: FTM do Ensino de Língua Portuguesa (03 a 15/01) - Profa.
Áustria Rodrigues Brito, FTM do Ensino de Ciências (22 a 29/01) - Profa. Sheila Gordo, FTM
do Ensino de Geografia (31/01 a 12/02) - Prof. Marcelo Gaudêncio Brito Pureza, Pesquisa e
Prática Educacional V (14 a 19/02) - Profa. Lucélia Cardoso Cavalcante; Turma Moju 2: FTM
do Ensino de Ciências (03 a 15/01) - Prof. Carlos José Trindade da Rocha, FTM do Ensino
de Geografia (22 a 29/01) - Prof. Luciano Laurindo dos Santos, FTM do Ensino de Língua
Portuguesa (31/01 a 12/02) - Profa. Carla Andreza Correa Reuter, Pesquisa e Prática
Educacional V (14 a 19/02) - Profa. Vanja Elizabeth Sousa Costa. Planilha APROVADA. 6º
Ponto de Pauta - Aprovação do cronograma de disciplinas do período 2022.1 do curso
de pedagogia - Forma Pará. A profa. Terezinha apresentou a planilha e informou que sobre
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a etapa de janeiro, até o presente momento da reunião, não sabe se será remota ou
presencial e de que o curso é diurno: Metodologia da Pesquisa Educacional (03 a 11/01/22) -
Prof. Walber Christiano Lima Costa, Sociedade, Estado e Educação - Profa. Terezinha
Pereira Cavalcante (12 a 20/01/22) Concepções Filosóficas da Educação - Prof. José Davi
Passos (21 a 29/01/22), História da Educação do Brasil e da Amazônia - Prof. Davison Hugo
Rocha Alves (31/01 a 08/02/22), Desenvolvimento Psicossocial na Infância e na
Adolescência - Profa. Lucélia Cardoso Cavalcante (09 a 17/02/22), Estágio Supervisionado II:
Pedagogia em Ambientes não Escolares - Profa. Silvana de Sousa Lourinho (Período
regular), Didática Profa. Cleide Pereira dos Anjos (18 a 26/02/22), Atividades Independentes
II (Entrega dos certificados à secretaria) e Jornadas pedagógicas programadas no período
pelos Núcleos de eletivos. A profa. Terezinha fez a ressalva de que a proposta da planilha do
Forma Pará tem a proposta de adiantar do terceiro período a disciplina Didática e poder
ofertar o Estágio 2 no período regular (2021.4); e que a proposta de uma Jornada
Pedagógica em Itupiranga. Planilha APROVADO. 7º Ponto de Pauta - Solicitação de
estágio de docência na disciplina Fundamentos Teóricos Metodológicos do Ensino da
Matemática: Foi apresentado o formulário para realização de estágio de docência da aluna
do Programa de Pós-Graduação em Educação em Ciências e Matemática, Poliana Matos
Mendes dos Santos, que solicita o estágio na disciplina Fundamentos Teóricos
Metodológicos do Ensino da Matemática, ministrada pelo prof. Walber Costa, no curso de
Pedagogia. APROVADO. 8º Ponto de Pauta - Coordenação do Numbuntu. O prof. Walber
apresentou o ponto de pauta iniciando que a profa Ana Clédina (Coordenadora do
Numbuntu) manifestou pessoalmente e formalizou em e-mail, no dia 28 de outubro, o pedido
de desligamento da coordenação do referido Núcleo. A profa. Ana ressaltou que está
deixando a coordenação, mas manifesta que enquanto professora da FACED, continuará
ministrando disciplinas ligadas ao Núcleo. A profa. ressaltou que não se vê atualmente
atendendo o perfil para coordenar o Núcleo, e apresentou ainda a importância e as ações
que realizou enquanto coordenação do Núcleo, como a organização do núcleo, do Acervo do
núcleo e o acervo bibliográfico, com o levantamento de vídeos relacionados as temáticas das
relações étnico-raciais e também os livros eles estão todos catalogados, a solicitação de um
computador para o Núcleo, que está registrado e tem uma impressora tem mesas né um
espaço que é para estudo dos Estudantes sempre que os estudantes eles necessitam
mesmo os alunos que não fazem parte do núcleo. A profa. Ana traz essas considerações
para que a próxima coordenação do Numbuntu possa dar continuidade ao trabalho. E que os
motivos que fazem entregar a coordenação é o excesso de atividades que se somam que
extrapolam a carga horária de trabalho. Por fim, agradeceu ao apoio dos professores e
estudantes que atuam e atuaram no Núcleo. A profa. Terezinha indagou a profa. Ana sobre
que perfil é necessário para coordenar o Numbuntu, haja vista que ela apresenta vários
requisitos de perfil para coordenar como ser professora do curso, doutora, domina o tema
sobre as questões étnico raciais, membro da Comissão de heteroidentificação Direitos
Humanos, então se ela não tiver o perfil para coordenar o grupo quem é que apresenta o
perfil. O prof. Walber pediu se possível para a profa. Ana reconsiderar o desligamento da
coordenação do Numbuntu. A profa. Ana destacou que quando usou a palavra perfil, foi para
destacar sobre a representatividade do povo negro, que ela estuda, pesquisa, realiza as
atividades na área, e ressalta que está deixando a coordenação do Núcleo, mas que
permanece professora da Faced e que não consegue rever a decisão. A profa. Terezinha
indica a profa. Vanja para assumir a Coordenação do Numbuntu, por a profa Vanja
apresentar ampla experiência no Núcleo. A profa. Vanja manifestou o pesar de neste
momento na Faced estarmos sem coordenação do Numbuntu, de que assumiu a
coordenação do Núcleo durante o período que a profa. Ana esteve de licença para o pós
doutorado, que foi um momento muito especial colaborando no Numbuntu, mas que teve que
se afastar do Grupo de Pesquisa em Políticas Públicas Educacionais. Após o retorno da Ana,
retornou ao Grupo de pesquisa e que atualmente, devido as demandas intensas e atividades,
não tem condições em assumir o Numbuntu. A profa. Vanja agradeceu a indicação dada pela
profa. Terezinha, que pode colaborar sempre com o Núcleo. O prof. Davi sugeriu como
encaminhamento para abrirmos um tempo para que posamos ver na próxima reunião se
alguém manifesta interesse de assumir a Coordenação do Numbuntu. Assim, o ponto de
pauta para nova coordenação do Núcleo foi suspenso. APROVADA a suspensão do ponto. 9º
Ponto de Pauta - Homologações de portarias Ad Referendum. O prof. Walber apresentou
duas portarias para aprovação. A primeira diz respeito envolvendo a comissão do PPC
indígena. Que a portaria anterior indicava os professores Davi (presidente da comissão), e
demais membros Terezinha, Davison e Walber. E a direção da Faced fez a portaria
substituindo o prof. Walber pela profa. Cleide. Portaria APROVADA. A segunda portaria foi o
Encaminhamento a pedido da Proeg sobre a oferta de vagas para o SISU 2022, para o curso
de Pedagogia, com 40 vagas para o turno matutino. O prof. Walber explicou que manteve a
alternância, colocando a turma 2022 manhã, levando em consideração de que a turma 2021
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é noturna. Portaria APROVADA. 10º Ponto de Pauta - Reivindicações dos alunos do
Parfor. A estudante Benedita Pompeu iniciou o pedido de que os informes sejam colocados
em e-mail dos estudantes ou no site da Unifesspa, pois as vezes os informes chegam muito
em cima da hora. No segundo ponto, os estudantes pedem que ocorra um diálogo firme com
os gestores dos municípios, para que ocorra melhores condições quando ocorrer a volta
presencial. E o terceiro ponto, é solicitar o documento que apresente os membros que
participam do conselho da faculdade. O prof. Walber esclareceu que estará dialogando com a
secretaria da faculdade sobre a portaria atualizada dos membros do conselho da Faculdade.
A profa. Ana destaca que a fala dos estudantes do Parfor é uma forma de deixar a FACED
ciente das situações que ocorrem com os estudantes do programa. 11º Ponto de Pauta -
Apreciação de pareceres. Foi apresentado o parecer do Relatório Final Procad 1.11. 2018
a 30.03.2020 Bolsista Hildete Pereira dos Anjos (PDTSA Unifesspa) intitulado "MEMÓRIAS
DAS LUTAS POR EDUCAÇÃO NO SUL E SUDESTE DO PARÁ E IMAGINÁRIO REGIONAL:
MIGRAÇÕES E QUESTÃO AGRÁRIA". Parecer emitido pela profa Terezinha Cavalcante.
Parecer: Diante da relevância da pesquisa e dos resultados exitoso do Projeto apresentados
pela Profa. Dra. Hildete Pereira do Anjos sugiro a este colegiado a aprovação do relatório
final da pesquisa. APROVADO. 12º Ponto de Pauta - Distribuição de projetos e relatórios.
O prof. Walber apresentou o SUBPROJETO: A IDENTIDADE DO PEDAGOGO EM
ARTICULAÇÃO TEÓRICO-PRÁTICA NAS ESCOLAS PÚBLICAS MUNICIPAIS, coordenado
pelas profas. Vanja e Silvana e que precisa ser apreciado para renovação de portaria. A
profa. Cleide ficou responsável de emitir parecer a ser apresentado na próxima reunião do
conselho. Após o ponto 12, o professor Walber perguntou se havia algo mais no que ocorrer.
Nada mais, havendo a tratar, o diretor agradeceu a participação de todos e deu por
encerrada a reunião. Eu, Prof. Dr. Walber Christiano Lima da Costa, lavrei a presente ata que
segue assinada por todos os presentes.

Marabá-PA, 10 de novembro de 2021.
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